
「波型
なみがた

手
て

すりの付
つ

け替
か

えが決定
けってい

!!」 

 

2013年
ねん

1月
がつ

からはじまった大阪市
お お さ か し

・東住吉区
ひがしすみよしく

役所
やくしょ

の耐震
たいしん

・改 修
かいしゅう

工事
こ う じ

の全て
すべ

が今年
ことし

3月
がつ

で 終 了
しゅうりょう

しま

した。 

 

区
く

役所
やくしょ

正 面
しょうめん

玄関
げんかん

の手
て

すりが全
すべ

て「波形
なみがた

手
て

すり」 

となったことについて、工事前
こ う じ ま え

に設置
せ っ ち

されてい 

た通 常
つうじょう

の手
て

すりに付け替えて
 つ   か

欲しい
ほ

と要望
ようぼう

し、 

波型
なみがた

手すり
 て

検証会
けんしょうかい

や協議
きょうぎ

を数回
すうかい

行って
おこな

きました。 

 

○これまでの経過
け い か

 

●１月
がつ

２３日
にち

…波型
なみがた

手すり
 て

現場
げ ん ば

検証会
けんしょうかい

では、大阪市
お お さ か し

・区
く

役所
やくしょ

の人
ひと

達
たち

も参加
さ ん か

するという 形
かたち

で行い
おこな

ま

した。 

●４月
  がつ

１７日
にち

…協議
きょうぎ

では、行 政
ぎょうせい

からは大阪市
お お さ か し

、東住吉
ひがしすみよし

区
く

から７名
めい

、障害者
しょうがいしゃ

団体
だんたい

からは、中部
ちゅうぶ

・障
しょう

大連
だいれん

交通
こうつう

部会
ぶ か い

担当
たんとう

等
など

が参加
さ ん か

しました。こちら側
がわ

からは「怖くて
こわ

使えない
つか

」「前
まえ

の直 線
ちょくせん

タイプの手
て

す

りに取り替えて
と   か

欲しい
ほ

」等
など

の意見
い け ん

・要望
ようぼう

しました。 

 

しかし、大阪市
お お さ か し

の見解
けんかい

は、「波形
なみがた

手
て

すりを選
えら

んだ理由
り ゆ う

は利便性
り べ ん せ い

があると判断
はんだん

したため。製品
せいひん

に問題
もんだい

はない。施設
し せ つ

利用者
り よ う し ゃ

全員
ぜんいん

が 『危ない
あぶ

』と言
い

っていないなら、直ち
ただ

に付
つ

け替
か

える必要
ひつよう

はない。」と

のことで、今後
こ ん ご

も継続
けいぞく

して協議
きょうぎ

を続けて
つづ

いくことになりました。 

 

●６月１日…協議
きょうぎ

では、市
し

からの区
く

役所
やくしょ

波形
なみがた

手
て

すりに関
かん

する最初
さいしょ

の回答
かいとう

は、「2015年
ねん

度
ど

中
ちゅう

に、階段
かいだん

中 央
ちゅうおう

部分
ぶ ぶ ん

に設置
せ っ ち

された手
て

すりのみ直 線
ちょくせん

に変
か

える」、「階段
かいだん

両端側
りょうはしがわ

は波形
なみがた

のまま（変
か

えない）」、

「直線
ちょくせん

に変える
か

のは、製品
せいひん

に欠陥
けっかん

（瑕疵
か し

）があったからではなく、利便性
り べ ん せ い

の観点
かんてん

から」「波形
なみがた

手
て

す

りに関する
かん

今回
こんかい

の当事者
と う じ し ゃ

意見
い け ん

は、今年
ことし

１月
がつ

付
づ

けで局 内
きょくない

に周知
しゅうち

した」というものでした。 

 

こちらからの意見
い け ん

としては、 

・局 内
きょくない

への周知
しゅうち

内容
ないよう

について～こちらからは、利便性
り べ ん せ い

の問題
もんだい

ではなく、危険性
き け ん せ い

の問題
もんだい

を指摘
し て き

していたはず。

その内容
ないよう

を含め
ふく

訂正
ていせい

を。 

・現区
げ ん く

役所
やくしょ

の構造
こうぞう

だと、利用者
りようしゃ

の多く
おお

は階段
かいだん

中 央
ちゅうおう

部分
ぶ ぶ ん

を利用
り よ う

する。手
て

すりを利用
り よ う

する人
ひと

にとっては、人
ひと

が

多く
おお

行き交う
い   か

場所
ばしょ

は利用
り よ う

しにくい 状 況
じょうきょう

があり、人
ひと

と

接触
せっしょく

する可能性
かのうせい

が高くて
たか

怖い
こわ

。 

・バランスを崩した
くずし

時
とき

のことを考える
かんが

と壁側
かべがわ

の手
て

すり

を使った
つか

方
ほう

が安心
あんしん

する。 

・局 内
きょくない

への周知
しゅうち

だけでなく、大阪市
お お さ か し

のバリアフリー基準
きじゅん

（大阪市
お お さ か し

ひとにやさしいまちづくり整備
せ い び

要綱
ようこう

）の内容
ないよう

を変更
へんこう

していくべきではないのか。等
など

の意見
い け ん

が出て、最終的
さいしゅうてき

には「今年度中
こんねんどじゅう

には両側
りょうがわ

を付け替え
 つ   か

をベースに全ヶ
ぜんか

所付け替え
しょ つ   か

も含めて
ふく

再度
さいど

検討
けんとう

」という回答
かいとう

でした。 



○波型手
な み が た て

すりを使って
つか

みた感想
かんそう

 

脳性
のうせい

麻痺
ま ひ

の障 害
しょうがい

がある 私
わたし

。普段
ふ だ ん

は簡易
か ん い

電動
でんどう

車椅子
く る ま い す

を使用
し よ う

。短距離
た ん き ょ り

ならクラッチ（杖
つえ

）や手
て

すり

があれば移動
い ど う

は可能
か の う

です。 

これまで設置
せ っ ち

されていた直 線
ちょくせん

タイプの手
て

すりだと、「手
て

を手
て

すりにそって滑らす
すべ

ようにして動
うご

か

し、足
あし

を上げる
あ

」それだけで階段
かいだん

の昇 降
しょうこう

はできました。 

波型手
な み が た て

すりになると今
いま

までのようにはいきませんでした。手
て

すりがクネクネしていて、一段
いちだん

上がる
 あ

ごとに片手
か た て

ずつ手
て

の位置
い ち

を変える
 か

（もちかえる）必要
ひつよう

があり、手
て

を離す
はな

とバランスを崩す
くず

可能性
かのうせい

が

あるので怖い
こわ

です。手
て

の位置
い ち

と足
あし

を上げる
 あ

タイミングの２つに注意
ちゅうい

しないといけなくなりました。 

 

4月
がつ

と 6月
がつ

の協議
きょうぎ

に参加
さ ん か

しましたが、「最初
さいしょ

は製品
せいひん

に問題
もんだい

はないので直ち
ただ

に変える
 か

必要
ひつよう

ない。」など

の回答
かいとう

でしたが、参加者
さんかしゃ

の訴え
うった

が、少し
すこ

は届いた
とど

ようで、「今年度中
こんねんどじゅう

には両側
りょうがわ

を付け替え
 つ   か

をベー

スに全ヶ
ぜ ん か

所
しょ

付
つ

け替
か

えも含
ふく

めて再度
さ い ど

検討
けんとう

」という言葉
ことば

を聞く
き

ことができ良
よ

かったと思います
おも

。 

 

○波形
なみがた

手
て

すり以外
い が い

で指摘
し て き

した問題点
もんだいてん

もありました。 

・古
ふる

いエレベーターの１階
かい

出入口
で い り ぐ ち

に段差
だ ん さ

が設置
せ っ ち

され、 

業務用
ぎょうむよう

の貼り紙
は   がみ

が貼
は

られている。 

 

 

 

 

 

大阪市の見解 

 

（実際
じっさい

には区
く

役所
やくしょ

職 員
しょくいん

は工事後
こ う じ ご

にエレベーター段差
だ ん さ

に気
き

づいており、 急
きゅう

きょ２段
だん

の段
だん

を広
ひろ

げる

工事
こ う じ

をしています。かつては全体
ぜんたい

がゆるやかなスロープだったためエレベーターはもちろんバリ

アフリーでした。スロープもかつては重要な入り口でしたが、福祉関係の場所を移動したこと、新
あたら

しいエレベーター設置
せ っ ち

でバリアフリーが１か所
しょ

あれば十 分
じゅうぶん

との判断
はんだん

でスロープ撤去
てっきょ

になったと

推測
すいそく

されます。） 

 

 

 

 

 

・古
ふる

いエレベーターに段差
だ ん さ

をつけた件
けん

は、区
く

も了 解
りょうかい

の上
うえ

で実施
じ っ し

した。 

・古い
ふる

エレベーターの１階
  かい

周 辺
しゅうへん

を駐 輪 場
ちゅうりんじょう

にし、フラットにした結果
け っ か

段差
だ ん さ

ができた。 

・古い
ふる

エレベーターは耐用
たいよう

年数
ねんすう

もまだ残
のこ

っているので残
のこ

したが、荷物用
に も つ よ う

として活用
かつよう

する。設置
せ っ ち

した段差
だ ん さ

は、荷
に

さばき場
ば

としてつけた意味
い み

もある。 



・改修前
かいしゅうまえ

にあった区
く

役所
やくしょ

建物
たてもの

裏側
うらがわ

出入口
で い り ぐ ち

のスロープが 

撤去
てっきょ

され、植込み
うえこ

となり出入口
で い り ぐ ち

もなくなった。 

 

大阪市の見解 

 

 

 

 

 

 

・新しい
あたら

玄関
げんかん

を含めて
ふく

本来
ほんらい

は 3 か所
しょ

のバリアフリー 

ルートが可能
か の う

だったのに、わざわざ 1 か所
しょ

のみに 

してしまっている。新しい
あたら

エレベーターも 3段
だん

の段差
だ ん さ

 

とスロープの上
うえ

にあり使い
つか

にくい。 

 

・玄関
げんかん

の歩道
ほ ど う

は車道
しゃどう

から 20 センチ程度
て い ど

とかなり高
たか

く 

されており、災害
さいがい

時
じ

の対応
たいおう

などを 考
かんが

えると問題
もんだい

が 

大
おお

きい。 

 

・区
く

役所
やくしょ

正面
しょうめん

出入口
で い り ぐ ち

から区
く

役所
やくしょ

２階
かい

出口
で ぐ ち

までの点字
て ん じ

ブロックの敷設
ふ せ つ

方法
ほうほう

についても、問題
もんだい

が指摘
し て き

されました。視覚
し か く

障害者
しょうがいしゃ

からの意見
い け ん

～「階段
かいだん

をのぼり切
き

ってから受付
うけつけ

までの誘導
ゆうどう

ブロック
ぶ ろ っ く

をつけ

てほしい。」「両 端
りょうはし

のてすりから真
ま

ん中
なか

にある点字
て ん じ

ブロッまで誘導
ゆうどう

する点字
て ん じ

ブロック
ぶ ろ っ く

があれば良
よ

い

と思
おも

います。」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※東住吉区
ひがしすみよしく

役所
やくしょ

はもともと少し
すこ

変
か

わったバリアフルな構造
こうぞう

で、１階
かい

が半地下
は ん ち か

、２階
かい

が 中
ちゅう

２階
かい

。ど

ちらに行く
い

にも階段
かいだん

でした。古い
ふる

エレベーターは１階
かい

に行
い

くために古い
ふる

玄関
げんかん

に設置
せ っ ち

されたもので

した                                

（文責
ぶんせき

 青
あお

おに C・Y） 

 

・裏側
うらがわ

のスロープは、耐震
たいしん

工事
こ う じ

の関係
かんけい

で耐震壁
たいしんへき

を

増 強
ぞうきょう

する必要
ひつよう

があり、出入り口
で  い   ぐち

を封鎖
ふ う さ

することに

なった関係
かんけい

で撤去
てっきょ

することになった。 


